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1. КАКИМ БЫЛ 2023 ГОД ДЛЯ 
ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ»

В марте 2004 года Павел Бахарев 
был назначен руководителем 

ФГБУ «Государственный запо-
ведник «Вишерский». Приказ о 
его назначении прошел под под-
писью Юрия Трутнева, который 
на тот момент был Министром 
природных ресурсов и экологии 

«Моя основная заслуга — это 
создание инфраструкту-

ры для людей: сотрудников за-
поведника и путешественников», 
— поделился своим виденьем 
директор заповедника «Вишер-
ский». 

Под руководством Павла Ни-
колаевича была улучшена ин-
фраструктура для сотрудников, 
которые регулярно и при любой 
погоде трудятся на ООПТ запо-
ведника. Также были построены, 
отремонтированы и введены в 
эксплуатацию объекты для удоб-
ства путешественников.

Это включает переходную 
избу на Анчуге, пограничный 
кордон «Круглая Ямка», здание 
для инспекторов, информацион-
ный центр, баню, беседку, про-
ведена реконструкция кордона 

Куда бы они ни направлялись, 
на камни Ветлан, Помянен-

ный, Полюд, на прогулку по бе-
ломошным борам, их пути идут 
через туристский центр, и они ис-
пытывают истинное удивление, 
посетив объекты заповедника. 
Многие приходят вновь и при-
водят своих близких и родствен-
ников. 

В 2004 году, когда директор за-
поведника «Вишерский» Павел 
Бахарев вступил в должность ру-
ководителя учреждения, на месте 
туристского центра находилась 
заброшенная база Вишерской 

20 ЛЕТ В ГАРМОНИИ С ПРИРОДОЙ
У РУКОВОДИТЕЛЯ ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ» 
ПАВЛА БАХАРЕВА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ЮБИЛЕЙ — 
20 ЛЕТ НА ПОСТУ ДИРЕКТОРА. 

ПАВЕЛ БАХАРЕВ ВНЕС КАРДИНАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ИНФРАСТРУКТУРУ ЗАПОВЕДНИКА, ДЕЛАЯ 
ГЛАВНЫМ ПРИОРИТЕТОМ УЛУЧШЕНИЕ УСЛОВИЙ ДЛЯ 
СОТРУДНИКОВ И ПОСЕТИТЕЛЕЙ. 

ТУРИСТСКИЙ ЦЕНТР ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ» —  
НАСТОЯЩИЙ МАЯК ДЛЯ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ НА 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ КАРТЕ ПРИКАМЬЯ. 

Софья Илгутите, 
специалист по экологическому 
просвещению 

Василий Колбин, 
заместитель директора 
заповедника «Вишерский» 
по научной работе

Удивительные щуры – птицы, отли-
чающиеся флегматичностью и до-
верчивостью, вызывают интерес у 
многих любителей пернатых. 
А встречали ли вы щура на рябине? 

ВИШЕРА
ЗАПОВЕДНАЯ ЧИТАЙТЕ БОЛЬШЕ 

НОВОСТЕЙ В НАШЕМ 
СООБЩЕСТВЕ ВКОНТАКТЕ

2. ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ  
ВОЛОНТЕРСТВО 

3. MITT 2024. ЗАПОВЕДНИК 
«ВИШЕРСКИЙ» ВПЕРВЫЕ 
ПРЕДСТАВИЛ СВОИ  
МАРШРУТЫ НА  
МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСТАВКЕ 
ТУРИЗМА 

4. ЦЕНИТЕЛИ  
МОРОЗНОЙ РЯБИНЫ 

Директор Павел Бахарев рассказал 
об успехах заповедника в области на-
учных изысканий, поделился инфор-
мацией о туристской и эколого-про-
светительской деятельности, а также о 
проделанной работе по развитию до-
бровольчества.

В заповеднике «Вишерский» развива-
ется новое направление волонтерства. 
Над каким проектом работали студен-
ты-добровольцы Российского техноло-
гического университета в туристском 
центре заповедника читайте в статье. 

В Москве с 19 по 21 марта состоялся 
MITT 2024 — международная выстав-
ка туризма и гостеприимства. Как 
прошла выставка, какие вопросы и 
темы затрагивали участники меро-
приятия, мы узнали у ведущего спе-
циалиста по развитию туризма запо-
ведника Екатерины Гутман.  

Лыпья, возведены инспекторские 
дома на правом и левом берегах 
реки Вишера, два гостевых дома, 
арт-объект «Лабаз», полностью 
отремонтирован научный стаци-
онар, ранее известный как «Дом 
геологов».

Специально для путеше-
ственников были построены: 
гостевые дома «71 квартал» и 
«Велс», модули на хребтах Чу-
вальский камень и Тулымскй 
камень, гостевой дом на террито-
рии туристского центра заповед-
ника в городе Красновишерск, 
горная хижина у подножия горы 
Тулым, визит-центр «Полюд» — 
горный приют, находящийся на 
одноимённой горе.

Отремонтированные и по-
строенные объекты — это лишь 
малая часть работы директора.

РФ. Павел Николаевич вступил 
в должность директора 7 апреля 
того же года.

В статье мы представим из-
менения, произошедшие в за-
поведнике под руководством 
Павла Бахарева.

геологоразведочной партии, про-
ходившей через процесс банкрот-
ства. 

«До сих пор хорошо помню 
то место: упавший забор, кир-
пичные склады, небольшая ме-
таллобаза… На месте, где сейчас 
находится наш музей природы, 
стоял одноэтажный склад. Еще 
один, полуразрушенный деревян-
ный склад стоял на том месте, где 
сейчас расположен гостевой дом с 
беседкой», — поделился Павел Ба-
харев об истории возникновения 
туристского центра заповедника 
«Вишерский». 

Администрация Краснови-
шерского района, в лице бывшего 
главы Владислава Полковникова, 
активно помогала в восстановле-
нии территории на берегу реки 
Вишеры, осознавая потенциал 
заповедника для привлечения 
посетителей в Красновишерский 
район.

«Мы делаем хорошее дело, 
великолепное, для жителей го-
рода и его гостей, я очень доволен 
этим проектом. На месте полу-
разрушенной базы мы создали 

культурные и экологические объ-
екты: музей природы, зимний сад, 
самый северный в Пермском крае, 
экотропу «Легенды Вишеры», уча-
сток редких и краснокнижных 
растений. Организовали речные 
прогулки по Вишере, создали 
визит-центр «Полюд». Это на-
стоящий центр притяжения для 
жителей и гостей города. Я этим 
горжусь. Я этим доволен», — под-
черкнул директор заповедника 
«Вишерский».

Директор заповедника «Вишерский» 
Павел Бахарев 

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
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КАКИМ БЫЛ 2023 ГОД Д ЛЯ 
ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ»

В ФЕВРАЛЕ ЗАПОВЕДНИК «ВИШЕРСКИЙ» ОТМЕТИЛ 33-Ю ГОДОВЩИНУ СО ДНЯ 
ОСНОВАНИЯ. КАЖДЫЙ ГОД СУЩЕСТВОВАНИЯ ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ» – ЭТО 
НОВАЯ СТУПЕНЬ РАЗВИТИЯ. ДИРЕКТОР ЗАПОВЕДНИКА ПАВЕЛ БАХАРЕВ РАССКАЗАЛ 
КАКИМ БЫЛ ДЛЯ НАС 2023 ГОД. 

ЗАПОВЕДНИК «ВИШЕРСКИЙ» СТАЛ ПЕРВОЙ ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ НОВОГО 
ВИДА ВОЛОНТЁРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СТУДЕНТОВ МИРЭА-РОССИЙСКОГО 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА. 

«Наша основная обязанность 
— сохранять природные 

комплексы территории заповед-
ника «Вишерский» в неприкос-
новенности, – сказал директор 
заповедника. – В 2023 году значи-
тельных нарушений посещения 
охраняемой территории не было. 
Отдел охраны работал по плану, 
выполнял четко свои обязанно-
сти». 

Об успехах заповедника «Ви-
шерский» в области научных из-
учений. 

В прошлом году проект на-
учного сотрудника заповедника 
«Вишерский» Сергея Зимина вы-
играл гранд фонда «Красивые дети 
в красивом мире». На грантовые 

Летом прошлого года запо-
ведник впервые работал с до-

бровольцами РТУ. Студенты вы-
полнили колоссальную работу на 
территории заповедника: 

— перенос модуля весом около 
1 тонны на южном склоне Тулыма;

— благоустройство территории 
кордона «71 квартал», заготовка 
дров и многое другое. 

В феврале московские волон-
теры вновь приехали в заповедник 
«Вишерский», но уже для выпол-
нения технических задач. Ребята 
обладают обширным опытом в 
технологиях и программировании.  
И, самое главное, огромным жела-
нием работать. Студенты прибыли 
в Красновишерск в воскресенье 
вечером и в тот же вечер вышли на 
рабочую площадку – музей приро-
ды заповедника. Целью их работы 
стало создание 3D изображений 
ключевых экспозиций. 

За неделю в Красновишерске 
добровольцы успели не только 
продуктивно поработать в музее 
природы, но и посетить другие 
туристские объекты заповедника, 
встретиться с военнослужащими 

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЕ ВОЛОНТЕРСТВО

Красновишерска и со студентами 
Уральского промышленного тех-
никума. Москвичи выступили в 
роли наставников для студентов 
УПТ, с радостью поделились опы-
том и знаниями. 

«Мы счастливы иметь воз-
можность привнести инновации 
в заповедный музей Вишерский, 
— поделилась руководитель по-
ездки Софья Колотилина. — IT-
волонтёрство — это идеальный 
способ соединить технологии и за-
щиту природы. Мы надеемся, что 
наша работа поможет привлечь 

новых посетителей и повысить 
оседомлённость о необходимости 
сохранения природных ресур-
сов», – опубликовали МИРЭА РТУ 
на своей официальной странице 
ВКонтакте. 

Добровольцы из Российского 
технологического университета 
положили начало новому виду во-
лонтерства в заповеднике «Вишер-
ский» и в очередной раз показали, 
что любую идею можно воплотить 
в реальность, если работать си-
стемно и слажено!

средства заповедник приобрел 21 
новую фотоловушку и 30 карт па-
мяти на сумму 212 тысяч рублей.

«Удалось обновить наш арсе-
нал. Сейчас приборы расставле-
ны там, где раньше их никогда не 
устанавливали. Впервые смогли 
установить фотоловушки в особо 
труднодоступных местах — в  рай-
оне кордонов Мойва, Лиственнич-
ный. 

В 2024 году мы планируем 
установить фотоловушки в вер-
ховьях реки Вёлс в районе кордо-
на Сибиревский прииск. В новом 
году охват территории будет зна-
чительно больше, чем в прошлые 
годы», – отметил директор.

В 2025 году заповедник по-

лучит несколько спутниковых 
ошейников, чтобы проследить ми-
грацию дикого северного оленя, 
который обитает на территории 
заповедника. 

Также была проведена боль-
шая работа по улучшению объек-
тов заповедника. Отремонтирова-
ны гостевые дома «71-й квартал» 
и «Вёлс», установлена переходная 
изба в урочище Анчуг и отремон-
тированы, доработаны другие объ-
екты. 

«В минувшем году увеличилось 
количество посетителей турист-
ских объектов заповедника. Наши 
основные объекты (музей приро-
ды, зимний сад, эко тропа, визит-
центр на Полюде, гостевые дома и 
территория заповедника) посети-
ло более 17 тысяч человек, это на 
37% больше, чем в 2022 году». 

Число посетителей охраняе-
мой территории заповедника «Ви-
шерский» осталось на прежнем 
уровне. 

«Мы делаем упор на инфра-
структуру заповедника, не на 
территорию, – отметил Павел Ба-
харев.  У нас нет цели увеличить 
посещаемость территории запо-
ведника. И тот один процент тер-
ритории, который мы отвели для 
туристских троп, остается. Тури-
сты могут пройти по трем марш-

рутам: «Тулымское кольцо», «По 
южной границе заповедника» и 
«По Чувалу». 

Интересный факт! Террито-
рию заповедника в 2023 году по-
сещали в основном мужчины – 253 
человека, женщин было в два раза 
меньше – 102. 

Интересным выдался год в 
плане участия волонтеров в жиз-
ни заповедника «Вишерский». За-
поведник подписал соглашение о 
сотрудничестве с МИРЭА – Россий-
ский технологический универси-
тет. 

Прошлым летом к нам впервые 
приехали студенты-доброволь-
цы из РТУ. Волонтеры выполнили 
огромный фронт работ на охраня-
емой территории заповедника. 

«Студенты МИРЭА-РТУ – тех-
ническая элита России. При встре-
че на праздновании Дня волонтера 
в Москве у нас возникла идея про-

ведения не просто физического 
волонтерства. Появился термин – 
интеллектуальное волонтерство», 
– поделился Павел Бахарев. 

Уже в феврале 2024 года запо-
ведник «Вишерский» стал первой 
площадкой для осваивания нового 
направления волонтерства. Сту-
денты РТУ занимались созданием 
3D изображений значимых экспо-
зиций музея природы заповедни-
ка и передавали знания учащимся 
Уральского промышленного тех-
никума. С УПТ заповедник про-
шлой осенью также подписал со-
глашение о сотрудничестве. 

«Цели на 2024 год у нас оста-
ются основные: главная – охрана 
территории. Конечно, научное из-
учение природных объектов, про-
свещение населения о нашей при-
родной территории и увеличение 
посещаемости тур-объектов запо-
ведника». 

Директор заповедника Павел Бахарев с инспекторами во  
время рейда к восточной границе заповедника в марте 2023 года

Студенты-волонтеры МИРЭА-РТУ 

Волонтеры РТУ обучают студентов УПТ азам создания 3D-визуализации 
Встреча с военнослужащими г. Красновишерск  

на лекции «Заповедный разговор»

Студенты-волонтёры РТУ вручают благодарственное письмо за 
сотрудничество заместителю директора заповедника «Вишерский» по 

экологическому просвещению, развитию и туризму Никите Бертош. 
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В 2024 ГОДУ В РАМКАХ АКЦИИ «МАРШ ПАРКОВ» ЦЕНТР ОХРАНЫ ДИКОЙ ПРИРОДЫ ОБЪЯВЛЯЕТ ТРАДИЦИОННЫЙ 
КОНКУРС ДЕТСКОГО ХУДОЖЕСТВЕННОГО ТВОРЧЕСТВА «МИР ЗАПОВЕДНОЙ ПРИРОДЫ», ТЕМА КОТОРОГО:  
«КЛИМАТ В ЖИЗНИ ЖИВОТНЫХ И РАСТЕНИЙ».

MITT 2024. ЗАПОВЕДНИК «ВИШЕРСКИЙ» ВПЕРВЫЕ 
ПРЕДСТАВИЛ СВОИ МАРШРУТЫ НА МЕЖ ДУНАРОДНОЙ 

ВЫСТАВКЕ ТУРИЗМА

КОНКУРС «МАРША ПАРКОВ – 2024»

В МОСКВЕ С 19 ПО 21 МАРТА НА ПЛОЩАДКЕ «КРОКУС ЭКСПО» СОСТОЯЛСЯ MITT 2024 
— МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА ТУРИЗМА И ГОСТЕПРИИМСТВА. ЗАПОВЕДНИК 
«ВИШЕРСКИЙ» В СОСТАВЕ ДЕЛЕГАЦИИ ПЕРМСКОГО КРАЯ ПРЕДСТАВИЛ УЧАСТНИКАМ 
И ПОСЕТИТЕЛЯМ ВЫСТАВКИ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТЯМИ ДЛЯ АКТИВНОГО 
ОТДЫХА. ЗАПОВЕДНИК ПРЕДСТАВЛЯЛА ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПО ТУРИЗМУ 
ЕКАТЕРИНА ГУТМАН.

В выставке приняли участие око-
ло восьмисот представителей 

сферы туризма из 58 регионов 
России и 29 стран мира. Коллеги с 
выставки сообщили, что несмотря 
на большое количество участников, 
стенд Пермского края привлекал 
особое внимание участников благо-
даря своей уникальности и красоте.

Участники MITT 2024 имели 
возможность встретиться с пред-
ставителями мировых туристи-
ческих ассоциаций, регулятора-
ми отрасли, узнать о трендах в 
сфере туризма на мероприятиях 

Центр охраны дикой природы 
предлагает участникам по-

размышлять о значении климата 
для природы и её обитателей, а 
затем отразить свои представ-
ления в рисунках и кратких по-
ясняющих текстах к ним. 

деловой программы. И, главное, 
лично рассказать о своей терри-
тории. 

«Первый вопрос, который за-
давали посетители выставки – 
чем можно заняться в Пермском 
крае? 

Когда мы выдавили боль-
шой поток информации о видах 
маршрутов, люди спрашивали, в 
первую очередь, про самый до-
ступный отдых. Потому что зна-
комство с Пермским краем, как 
правило, лучше всего начинать с 
чего-то более доступного. Это, ко-

нечно, речной трамвай, который 
у нас ездит до скалы Ветлан и Го-
ворливый камень, экологическая 
тропа, где можно познакомиться 
с видами флоры и фауны Перм-
ского края, с финно-угорскими 
мифами и традициями, замеча-
тельная оранжерея и музей при-
роды заповедника «Вишерский», 
- поделилась Екатерина Гутман.

Второе, что больше всего ин-
тересовало участников – в какой 
сезон к нам стоит ехать. Потому 
что о Пермском крае не прекра-
щается спор: когда у нас лучше 

летом или зимой. Однозначно, к 
нам лучше приезжать и летом, и 
зимой. Кому-то больше подходит 
ленивый отдых в формате спла-
вов, кому-то – активный отдых на 
снегоходах с снежными ёлками».

Также Екатерина отметила, 
что чаще наши контакты брала 
аудитория, которая планирует 
провести время со своими деть-
ми в формате семейного отдыха. 

Мы верим, что участие в MITT 
2024 принесет большую пользу 
для развития туризма в Прикамья 
и поможет привлечь еще больше 
людей в наш родной край. 

Благодарим Центр развития 
туризма Пермского края за ор-
ганизацию участия заповедника 
в составе делегации Пермского 
края и надеемся на успешное 
продвижение нашего региона на 
мировой арене туризма.

Вы можете, например, вы-
брать какое-либо животное или 
растение, а может быть даже 
природную экосистему. И по-
стараться узнать, за счёт чего 
они умудряются жить «под 
открытым небом» в тех или 

иных климатических и погод-
ных условиях, часто перемен-
чивых или весьма суровых.

Для участия в конкурсе вам 
необходимо до 7 июня предо-
ставить работы в офис запо-
ведника «Вишерский» (ул. Га-

гарина, д. 67, г. Красновишерск, 
Пермский край, 618590, каби-
нет 208). 

Лучшие работы мы отпра-
вим в Центр охраны дикой 
природы. 

Итоги конкурса будут под-
ведены в конце октября 2024 г. 
Победители получат дипломы 
и памятные призы от ЦОДП. 

Творческих успехов и вдох-
новения!

Ведущий специалист по раз-
витию туризма заповедника 

«Вишерский» Екатерина Гутман 
(по центру) в составе делегации 

Пермского края на MITT 2024

ЗАВЕРШИЛСЯ МАРТ И ВМЕСТЕ С НИМ ЕЖЕГОДНАЯ
АКЦИЯ «С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЗАПОВЕДНИК!». 

ВИЗИТ-ЦЕНТР ЗАПОВЕДНИКА «ВИШЕРСКИЙ» НА 
ГОРЕ ПОЛЮД СТАЛ СПОРТИВНОЙ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ 
ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ НА ДИСТАНЦИЯХ 
«ПОЛЮД» – 18 КМ И «ВИШЕРА» – 25 КМ. ВО ВРЕМЯ 
ГОРНОГО ЗАБЕГА «PARMA TRAIL» 2024.  ЗДЕСЬ ИХ 
ЖДАЛИ СУДЬИ И ВОЛОНТЕРЫ ЗАБЕГА.

ВИЗИТ-ЦЕНТР ЗАПОВЕДНИКА 
«ПОЛЮД». ПЕРЕВЕСТИ ДУХ И 

БЕЖАТЬ ДАЛЬШЕ

«С ДНЕМ РОЖ ДЕНИЯ, 
ЗАПОВЕДНИК!»  
В ОТКРЫТКАХ

В этом году заповеднику «Ви-
шерский» исполнилось 33 года. 

Дети, юные творцы, прислали нам 
замечательные открытки с по-
здравлениями ко Дню рождения. 

На открытках участники 
изобразили природу заповед-
ника «Вишерский» и таёжных 
жителей, обитающих на запо-

В забеге приняли участие около 
400 человек. В этом году орга-

низаторы представили пять дис-
танций: 1, 3, 7, 18 и 25 км. 

Участники, бегущие 18 и 25 
км, останавливались на вершине 
горы Полюд замерить время, не-

ведной территории. 
К акции присоединились не 

только ценители заповедной 
природы из Красновишерского 
района, но и первоклассники из 
города Воронеж. 

Благодарим всех участников 
акции! Нам очень приятно ваше 
внимание.

много отдохнуть и перекусить в 
визит-центре заповедника «Ви-
шерский», а потом вновь про-
должали свой путь. 

Делимся с вами моментами 
забега. Старт участников PARMA 

TRAIL на 18 км

Директор заповедника Павел Бахарев во время интервью 
для федерльного телеканала 

Спортсмены набираются сил 
в визит-центре «Полюд» 
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ЦЕНИТЕЛИ МОРОЗНОЙ РЯБИНЫ

Поход можно было считать 
удачным, чуть севернее кам-

ня Ветлан мне встретилась стай-
ка снежных подорожников – так 
их ещё называют. Птицы торо-
пливо срывали семена с торча-
щих из снега травяных метёлок. 
Нежными колокольчиками зве-
нели их голоса. Иногда мне уда-
валось поймать кого-то из них в 
объектив фотоаппарата. 

Теперь, преодолевая послед-
ние километры до дома, я чув-
ствовал изрядную усталость. На-
битый фотоаппаратурой рюкзак 
налился тяжестью, болело натру-
женное колено. Но вдруг знако-
мый флейтовый голос разрушил 
мою апатию. На придорожной 
рябине сидели несколько щуров. 
Птицы тихо переговаривались и 
лузгали ягоды. Щуры, как и сне-
гири, не ценят рябиновую мя-
коть, поэтому они не проглаты-
вают ягоды целиком, как дрозды 
или свиристели, а долго пережё-
вывают их в клюве, пока не вы-
удят семена. 

Вечерняя снежная хмарь не 
располагала к фотосъёмке, в 
тусклом свете даже малиново-
красные щуры виделись только 
серыми силуэтами. Но тот факт, 
что они прилетели, и кормятся на 
рябине, радовал душу. Уральский 
писатель Николай Никонов в од-
ном из своих рассказов приводит 
слова старого птицелова о том, 
что щуры прилетают в окрест-
ности Свердловска «через семь 
лет на восьмой». Конечно, этой 
красивой байке нельзя верить. На 
Вишерском Урале щуры живут 

Я ВОЗВРАЩАЛСЯ ИЗ ОЧЕРЕДНОЙ ЭКСКУРСИИ ПО ПОЙМЕ ВИШЕРЫ, ГДЕ ВЫСМАТРИВАЛ 
ПРИЛЕТАЮЩИХ ИЗ АРКТИКИ СНЕЖНЫХ ОВСЯНОК – ПУНОЧЕК. 

ВИШЕРА
ЗАПОВЕДНАЯ

ВИШЕРА ЗАПОВЕДНАЯ

Щуры в поисках минералов на льду реки 

Щур

Свиристель

постоянно, в горных редколесьях 
гнездятся, и зимой в тайге их 
слышишь нередко. Но в пределах 
нашего небольшого городка они 
мне встретились впервые.

У щуров звучная, флейтовая 
песня. В русском названии этой 
спокойной птицы чувствуется 
что-то древнее, созвучное чуру, 
к которому обращались наши 
пращуры, спасаясь от лиха. Это 
самый крупный представитель 
вьюрковых птиц в нашем регио-
не. Щуры очень красивы – самец 
почти весь малиново-красный, 
лишь бока у него пепельные, да 
хвост и крылья буровато-серые. 
Самка окрашена сходным обра-
зом, но в желтоватый цвет раз-
ных оттенков. Молодые птицы 
буровато-серые с желтоватым 
налетом на груди. 

Щуры – удивительно флегма-
тичные птицы. В литературе не-
редко описывалось, что их мож-
но поймать волосяной петлей. Я 
с недоверием относился к подоб-
ным утверждениям, пока сам не 
поймал самца щура рыбацким 
сачком на Дальнем Востоке. Щур 
нисколько не волновался, и когда 
я, не найдя для него свободной 
клетки, посадил его на жердочку 
между двумя цветочными горш-
ками, спокойно на ней посижи-
вал и сразу начал есть предло-
женный корм. Ни с одной дикой 
птицей, может быть только за 
исключением нахала – поползня, 
такое не пройдет. Потом, когда 
я поселил этого щура в боль-
шой садок с другими птицами, 
он никогда не обижал мелкоту.

Когда кто-то из домашних про-
ходил близко, то придвигался к 
прутьям и как бы предлагал по-
общаться. Весной следующего 
года я его выпустил, там же, где 
поймал.

Однако на Урале таких довер-
чивых птиц мне не встречалось. 

Рябина на Вишере обильно 
плодоносит далеко не каждый 
год. Обычно в конце ноября, по-
сле налётов свиристелей, лишь 
редкие ягоды остаются на дере-
вьях. Можно только поблагода-
рить русских людей за любовь к 
тонкому и щедрому дереву, кото-
рое традиционно высаживается 
возле дома, а к бесценным яго-
дам проявляется восхитительное 
равнодушие. Сколько пернатых 
пользуется этой красно-оранже-
вой скатертью–самобранкой!

Через день после встречи со 
щурами ударил мороз, и выгля-
нуло солнце. Надо ли говорить, 
что как только светило прибли-
зилось к зениту, я пришёл к зна-
комым рябинам. Щуры были уже 
там. Несколько самцов корми-
лись на спелых гроздьях. На их 
физиономии и клювы налипли 

кусочки рябиновой мякоти, но 
птиц такие пустяки не беспоко-
или. Они самозабвенно преда-
вались трапезе, изредка кося на 
меня глазом. А я ходил поблизо-
сти с фотоаппаратом наперевес, 
выбирал место, где бы ветки по-
меньше заслоняли щуров и солн-
це не сильно било в объектив. 
Редкие прохожие подозрительно 
оглядывали меня, не понимая, 
зачем это я торчу с аппаратурой 
возле покосившегося забора. 

Пора было сменить объект 
съёмки. На рябинках, помимо 
щуров, кормились снегири, ко-
торые осторожничали и близко 
не подпускали. С этими тради-
ционными символами зимы мне 
постоянно не везёт. В тайге и в 
Красновишерске они как-то не 
попадают в кадр, но стоит при-
ехать в крупные города – Пермь 
или Екатеринбург, как сразу 

взгляд упирается в заросли ря-
бины или боярышника и снегири 
на них сидят, как приклеенные, а 
фотоаппаратуры с собой нет!  

Размышляя о снегирях, я 
даже не сразу осознал, что успел 
сделать несколько кадров вполне 
красного самца-первогодка. Не-
подалёку вертелась самка. Види-
мо, щуры их успокаивали своей 
флегматичностью. Определённо, 
удача сама шла в руки. Непода-
лёку от снегирей обнаружилась 
уж совсем неожиданная птица 
– самка юрка. До этого момента 
я пребывал в полной уверенно-
сти, что юрки вместе с зяблика-
ми давно покинули наши края и 
кочуют себе где-то в Южной Ев-
ропе. 

На дальних деревьях чакали 
дрозды-рябинники. Они терпе-
ливо ждали, когда я уйду, и при-
дёт их черёд лакомиться пунцо-
вой ягодой. Эти пернатые меня 
нисколько не удивляли – пока 
есть рябина, будут и рябинники. 
Зимовка их в средней полосе Рос-
сии никого не удивляет и даже в 
северном Красновишерске это 
эпизодически случается. А вот 
большая синица, прилетевшая 
на всеобщее пиршество и про-
глотившая, не моргнув глазом, 
несколько ягод, впечатлила. 

Удивляться сороке, задумчиво 
отправляющей в клюв красные 
плоды, я уже не стал. 

Тем временем щуры насыти-
лись, и кто-то из них, вероятно, 
самый авторитетный, сказал не-
ведомое «слово», повинуясь ко-
торому малиново-красные пти-
цы сорвались с веток и унеслись 
невесть куда. 

Я уже собрался уходить, ког-
да рябины приманили с дюжину 
розовато-коричневых хохлатых 
птиц. Это появились главные ис-
требители рябины – свиристели. 
Хохлатые «проглоты» были сыты, 
перехватив по паре ягод, они усе-
лись на провода и неспешно от-
дыхали, наслаждаясь солнечным 
днём и сытостью в желудке. Если 
бы свиристели не собирались к 
зиме в стаи по 50, а то и 100 осо-
бей, и методично не объедали де-
рево за деревом, всем остальным 

ценителям терпкой ягоды уро-
жая хватало бы до весны. Причём 
свиристели часто глотают плоды 
с такой неистовой жадностью, 
что некоторые даже погибают от 
обжорства. 

С другой стороны, свиристе-
ли, рябчики и дрозды, прогла-
тывая ягоды целиком, не осо-
бо переваривают семена и так 
в своеобразной форме отдают 
долг дереву, расселяя по свету 
его потомство. А щуры и снеги-
ри, выбирая из ягод зародыши, 
немного обманывают рябину. 
Хотя, тщательность переработки 
дикоросов им не свойственна, и 
запачкав физиономию мякотью 
и семенами на рябине, они ле-
тят для чистки и туалета совсем 
в другое место, и также вносят 
свою лепту в распространение 
дерева. Так что в отношениях 
рябины и поклонников её даров 
нетрудно найти гармонию. И в 
том, что свиристели, собираясь в 
рябиновые орды, ещё осенью от-
правляются «на разбой» в города 
и посёлки людей, есть своя прав-
да. Благодаря этому таёжные 
рябинки, спрятавшиеся среди 
хвойного леса, и не отличающи-
еся изобилием ягод, сохраняют 
свои дары для других пернатых и 
нередко радуют их даже в марте.

Известными любителями та-
ёжных ягод являются все без ис-
ключения тетеревиные птицы. В 
зимний период, когда наземные 
ягодники укрывает толща сне-
га, рябина и отчасти шиповник 
остаются единственными до-
ступными плодами, которыми 
глухари, тетерева и рябчики мо-
гут украсить, и обогатить своё 
скудное хвойно-веточное меню. 
Пристрастие рябчиков к рябине 
выражено настолько ярко, что 
птицы готовы залезть в любой 
простейший силок, лишь бы до-
браться до пунцовой ягоды… 

Зимой 2023-24 гг. щуры не 
встречались в Красновишерске, а 
в заповеднике регулярно отмеча-
лись только на кордоне Листвен-
ничный. Получается не просы-
палась в них тяга к странствиям, 
поскольку в этих горных лесах 
они гнездятся летом.


